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5_8D_AB_E6_B8_85_EF_c122_485487.htm 在美国影片《魔鬼代

言人》(devil advocate)中我们惊叹于美国大牌律师们操纵正义

、翻手为云、覆手为雨的能力，那么中国什么时候也会产生

同样的大牌律师，以自己的惊人才华掌控操纵社会正义的权

力呢?无论大牌律师们倾向于做“天使代言人”还是“魔鬼代

言人”，这一刻来到时，它意味着社会正义的评判由道德走

向了法律，由蒙昧走向了理性，意味着法治社会的成熟。 律

师是一个崇尚个人奋斗的行业，律师服务市场是聪明人的竞

技场。在这个行业里，虽然也崇尚团体的竞争，重视团队的

建设，但是个人的才华、信誉和技巧永远是这个行业的基石

。在这个有权处置人们财富、命运和生命的竞技场上，唯有

最强的最有技巧的个人能拔取头筹，博得众人的青睐。这样

激烈的竞争，必然会产生这样一小批人:他们精通法律，深谙

人性，战无不胜，即使对待最棘手的案件也显得胸有成竹，

胜筹在握。他们是每次重大斗争都不会缺席的，而且往往是

左右事件结局的关键人物。他们是金牌选手，是法律界乃至

整个社会的明星。 一、中国有没有大牌律师? 什么是大牌律

师?当然不是指那些“耍大牌”的律师。但是除此之外，我们

心中只有一些模糊的概念和印象。为辛普森脱罪的夏皮罗确

实可以算作大牌了，可是有幸碰上这种全球关注的案子的律

师又有几人?或者以律师每小时咨询费600美元以上为限?这个

方法却又过于死板，名气毕竟不能简单的量化。我们应当换

一个角度来看这个问题，大牌律师的特质是什么?我认为，大



牌律师的特质在于其对所在社会的影响力达到了社会决策层

的一般高度，也就是说，他可以以自己的意志左右大量可观

的社会资源的走向，实质性改变社会的财富和权力结构。但

又与其他社会决策层的组成集团都有不同：他既不像政府机

构以武力为后盾，进行作为.又不像立法机关代行人民的意志

，制定人们必须遵守的规范；又不像新闻人左右人们的视线

，诉诸于人们的感情.与法官的依法自由裁量也有区别。他影

响社会的手段在于通过参与处理涉及标的巨大或影响力巨大

的个案，凭借自己对法律制度的熟识和技巧，说服有最终决

定权的个人比如法官，使案件最终以自己的意志得到处理，

从而达到实际影响社会的目的。 从这个标准来看，美欧诸国

的律师界确实都有那么一批符合标准的大牌律师。在标的巨

大的民事诉讼案件中，在事关公民基本权利的宪法诉讼中，

在可能影响立法或将成为先例的案件中，我们都可以找到他

们的身影。但是在中国，若以这个标准来衡量，恐怕迄今为

止还不能断言谁能够达到这个标准。改革开放20多年，的确

出现了一批有才华，有名气，辛勤工作，主持正义的律师。

但是我们发现其中大部分是刑事案件的辩护律师。他们不辞

辛劳，的确挽回了许多无辜者的自由和生命，但他们的劳动

成果并没能彻底改造中国刑事司法环境。相反，近年来，对

刑事律师包括著名律师的刑事审察好像倒成了一种倾向。这

使许多律师对刑事辩护敬而远之，也有一些名律师金盆洗手

，刑事辩护事业江河日下，刑事辩护律师地位下降。 律师在

社会决策层中没有自己的一席之地，最明显的表现是每年的

全国代表大会上律师少的可怜。反观欧美的国会和政府高级

官员，一半以上都曾是杰出的律师。在律师最能发挥自己才



华的法庭上，律师扩展自己影响力的机会也很少。首先，大

案要案的政治化倾向太浓，结果早就是公开的秘密。这使律

师在这种案件上的发言简直是自言自语，而大案要案的律师

更像是笑柄而非英雄。其次，中国司法制度对个案的极端不

重视，使律师在有代表性的个案上作出的精彩发挥和理论贡

献往往仅限于此案和此时此地，而不能进一步形成有约束力

的司法实践规范。中国的律师发展进入了一个瓶颈时代，进

入了一个尴尬的困境。 所以，总的来说，中国现阶段和可以

预见的将来一段时间，都不会有像欧美那种对社会影响巨大

的大牌律师的出现。 二、中国何时才能产生大牌律师? 毫无

疑问，大牌律师依附于法治社会。唯有在一个尊重理性，崇

拜规则的法治时代，以言理动天下的律师才能拿到最好的那

张牌。当利益冲突不是用公开的说理解决，而是诉诸于政治

化的各打五十大板的方法，或是诉诸于武力，律师就根本没

有机会。而只有当律师拿到好牌时，律师中的佼佼者们才能

掌握时代的轨迹，以理性书写历史。由此看来，大牌律师的

诞生与法治社会的成熟是息息相关的。只有当一个社会习惯

于将其命运交与理性的“哲人王”们时，律师们才能堂而皇

之地走向前台，成就一批“大牌律师”。 撇开大环境不谈，

大牌律师的产生还少不了一个成熟有序的法律服务市场。 这

个市场的成熟在于服务的有效性，即真正能帮客户解决问题

。只有这样客户才会蜂拥而至，生意才能越做越大。其次在

于这个市场的效率性。效率的发展来自于竞争。从竞争中我

们看到一个简单的事实：大牌律师们不是天生的，不是自封

的，也不是永恒的，而是在残酷的市场中真刀真枪地打拼出

来的，并且一个不小心就会随时失去这个地位。作为竞争中



的佼佼者，大牌律师是由竞争产生的，是行业的精华所在。 

市场的有序则来自于他律和行业的自律。国家对律师行业专

门制定了法律进行规范，其他行业也时刻关注着律师行业。

单个不规范的市场行为只给个别人带来短期的好处，却会对

整个行业带来长久的损害。作为以理性自居的法律工作者，

律师们更应当严格自律，凡事遵规守矩，才能有大发展。当

然，无救济无法律，对关系整个社会诚信基础的律师行业中

的不诚、不法行为，律师行业应当严格市场淘汰和监督机制

，不给任何人第二次犯错的机会，这样才能维护行业的秩序

和信誉。 以上所说的这些条件只是明显易见的几条罢了，真

正大牌律师的诞生还有赖于法律人队伍的形成等诸多条件。

中国大牌律师的诞生，路还很长，还有很多需要学习和摸索

。 三、中国产生大牌律师的前景如何? 作为一个飞速发展的

国家，中国将越来越市场化，法治化。所以，大牌律师在中

国的诞生只是一个时间问题。律师在不远的将来将不仅仅是

一个服务者，更是社会的头脑和喉舌，而大牌律师更将以其

才华和理性为社会引路。 说到底，大牌律师是法治社会成熟

时，我们会看见的最艳丽的花朵。对于大牌律师，我们不要

心急追求而舍本逐末，忽略了基础的法治建设。否则，我们

能够得到的也只能是急于求成后苦涩的果实，而无法品尝用
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